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Continuons notre montée  
vers Pâques

Édito

Dieu voit-il encore son peuple, ou l’a-t-il oublié ? 

L’enchaînement et le déchaînement des 
événements, avec les souffrances qu’ils 
engendrent, nous laissent perplexes quant 
à la présence de Dieu dans le monde. N’a-
t-il pas abandonné sa création tout entière aux 
forces du mal ? Les différentes guerres dans le 
monde, dont celle de l’Ukraine, les catastrophes 
naturelles, dont les récents tremblements de 
terre en Syrie et en Turquie, l’errance inces-
sante des peuples à la recherche d’un mieux-
être font pousser un cri de désarroi. Dieu, où 
es-tu ? Comment se fait-il que tu nous oublies 
et nous abandonnes ?

La prophétie d’Esaïe nous dit : « Une femme 
oublie-t-elle son nourrisson ? N’a-t-elle pas com-
passion du fils qui est sorti de son ventre ? Quand 
elle l’oublierait, moi je ne t’oublierais pas. Je t’ai 
gravée sur mes mains ; tes murs sont constamment 
devant moi » (Esaïe 49, 16+17). 

Dieu ne nous oublie pas. Il nous tient à l’œil. 
Il proclame sa présence à travers le fait que, 

malgré l’agressivité de l’être humain à l’égard 
de son semblable, Dieu ne recule guère. Il est 
plus que jamais présent aux côtés de son peuple 
et s’engage avec lui dans sa marche pour la 
libération, car il est Amour. 

« Voici donc la Bonne Nouvelle pour aujourd’hui : 
Dieu est aux côtés du monde. Pas à côté ! Mais 
aux côtés du monde comme on se met à côté de 
celui qui n’en peut plus. Dieu entend les cris de son 
peuple, de tous les peuples, car tous les peuples 
sont le peuple de Dieu, ses enfants bien-aimés issus 
de son amour » (Charles Singer, Saisons, 1989, 
p.102).

Dieu exprime ainsi sa passion en cheminant 
avec nous dans l’histoire humaine pour la Vie 
Nouvelle en Christ, notre Pâques.

Agréable temps de carême et bonne marche 
vers Pâques ! 

Pasteur Samuel Kpoti

Dimanche 26 mars
Assemblée générale ordinaire  

de l’EPU Est lyonnais 
Vous avez reçu une convocation par voie  

électronique ou postale. 
-  Accueil et émargement des 
membres inscrits à partir de 10 h

- Culte à 10 h 30 précises
- Assemblée générale ensuite

Nous comptons vivement sur votre présence  
à cette assemblée et vous en remercions.  
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Assemblée  générale : autour des 4 axes du projet de vie

En image
Lors de l’assemblée 
générale de l’année 
dernière, nous vous avons 
présenté le nouveau projet 
de vie sur une planète qui 
est don de Dieu. 

Nous cherchons à 
reconstruire ce que 
nous avons abîmé ou 
détruit depuis quelques 
décennies. Nous savons 
que le bonheur ne signifie 
pas accumulation à l’infini 
d’objets physiques ou 
virtuels. La vraie vie réside 
dans les relations que nous 
construisons autour de 
nous : « Aimez-vous les 
uns les autres ; comme je 
vous ai aimés, vous aussi, 
aimez-vous les uns les 
autres » (Jean 13, 34).  

Notre projet de vie insiste 
sur quatre différentes 
manières d’annoncer et de 
vivre la Bonne Nouvelle 
dans notre grand secteur  
de l’Est lyonnais. 

1er axe de notre projet de vie : Place aux 
enfants, aux ados, aux jeunes, aux familles

Toutes les générations ont leur place 
dans notre paroisse. Dans notre 

monde, la foi en Christ n’est plus une 
évidence. La transmission des valeurs fa-
miliales se fait bien, la transmission des 
convictions chrétiennes est moins facile. 

Dans notre société déchristianisée, il 
nous faut inventer de nouvelles façons 
de présenter notre foi, de montrer com-
ment elle permet de construire sa vie de 
femme et d’homme libres. 

Aujourd’hui, une équipe de paroissiens 
entoure notre pasteur Samuel pour ani-
mer nos groupes : éveil à la foi pour 
les plus petits, école biblique pour les 
grands, catéchisme pour les ados et 
groupe de jeunes pour les lycéens, étu-
diants et jeunes adultes. 

Le calendrier des rencontres mensuelles 
est commun à toutes les paroisses du 
Consistoire : les rassemblements et ac-
tions communes sont faciles à organiser. 

Du café, des galettes, un conte, des énigmes 
à résoudre. Tout le monde a participé.

Culte à Monod, suivi d’un pique-nique et  
d’une après-midi à l’église Saint-Joseph.

Culte famille et galette  
des rois, le 8 janvier

29 janvier, rencontre œcumé-
nique pour les enfants (et leurs 

parents) catholiques, protestants 
et orthodoxes de l’Est lyonnais. 

Le groupe de jeunes découvre la synagogue Keren Or.

Le retour du sacré nous épargne-t-il,  
nous, protestants ?

Lors de sa réunion du 22 février 
dernier, le Conseil de paroisse a 
lancé une réflexion à partir d’une 

interview dans Réforme (n° 3978) du 
pasteur Michel Freychet, témoin privi-
légié du dialogue œcuménique dans les 
années 1980, en tant que responsable 
des relations œcuméniques de la Fédé-
ration protestante de France (FPF). 

Voilà ce que nous nous sommes parta-
gés. L’intégration de cette réflexion dans 
le débat œcuménique paraît incontour-
nable, si nous voulons nous engager en-
semble sur un chemin de conversion et 
d’unité. Quel est notre rapport au sacré 
(à prendre au sens fort de ‘radicalement 
séparé’) ? 

Le Nouveau Testament est très clair sur 
ce point : Le Christ nous a libérés du sacré. 
Jésus anéantit le modèle de sacralité 
séparatrice. Bien loin d’un être tout-
puissant, omniscient, au-delà du temps, 
il invente un sacré qui est diamétrale-
ment opposé à ce sacré qui sépare de 
manière radicale le divin et l’humain 
dans de nombreuses religions : Jésus 
vit ces deux réalités conjointement, en 
communion. L’humain (surtout en dan-

ger ou en peine) et les relations entre 
humains doivent primer sur les rites et 
les dogmes.

Pourtant, de nombreuses Églises ont 
fini par réintroduire une sacralité, en 
séparant l’univers divin et l’univers pro-
fane. Cela se manifeste sous des formes 
diverses et variées dans la liturgie, les 
pratiques de piété et des formes de 
mortification, la manière de formuler les 
dogmes, la structuration institutionnelle. 
Par la création d’un corps sacerdotal, 
d’une classe séparée de prêtres appelés 
à naviguer entre le sacré et le commun 
des mortels. Par la création d’édifices 
sacrés grâce à des rites consécratoires 
pour ces lieux. Par la consécration des 
hosties que seuls les prêtres sont habili-
tés à manipuler. Ou encore par un jeûne 
eucharistique qui a pour but d’éviter de 
mélanger les genres (pain profane et 
pain consacré devenu Corps du Christ). 

C’est peut-être une sacrée liberté de se 
libérer du sacré… Liberté, et responsabi-
lité sacrée, pour ne jamais oublier notre 
humanité…

Lolke van der Veen

Ligne rouge pour nos finances 
Nous avons clôturé l’année 2022 comme une ballerine 

faisant le grand écart, entre les 161 000 euros prévus 
et les 115 000 euros versés au 31 décembre, soit les 

2/3 de la somme attendue ! La contribution prévue pour 
notre paroisse permet le financement de 2 postes pastoraux. 
Cet écart est la conjugaison de 2 principaux facteurs : d’une 
part, le nombre de donateurs a baissé. D’autre part, les 
charges ont augmenté, et sont principalement dues à la 
rénovation du presbytère de notre pasteur et aux répara-
tions des chaudières (du temple et des presbytères).

Certes, vous ne manquez pas de réagir aux appels que je 
lance régulièrement en cours d’année. Et je vous en re-
mercie. Certes, les confinements ont probablement éloi-
gné quelques donateurs paroissiens qui, par ailleurs, ne 
reçoivent pas la lettre hebdomadaire électronique Monod 

Info. Comment faire pour que ceux-ci soient informés des 
activités de notre paroisse et alertés lors de nos appels aux 
dons ? Le groupe des veilleurs peut-il faire quelque chose ?

Et pourtant, comme vous le savez et comme nous le répé-
tons souvent, notre Église vit grâce à la contribution finan-
cière de chacun. Comment poursuivre notre mission au 
cœur du monde, de notre société si nous ne pouvons plus 
rémunérer nos pasteurs, pour ne prendre que cet exemple ? 

Je vous remercie déjà, car je sais que vous allez renforcer 
votre effort financier dans la mesure du possible, malgré 
la situation économique difficile pour tous. N’oubliez pas 
que vos dons peuvent bénéficier de déductions fiscales ! 
Pour rappel, vous pouvez adresser vos dons par virement 
bancaire ou par chèque. 

MAIS OÙ DONC ENVOYER MON DON ?  

•  Yves Vérilhac, yves.verilhac@gmail.com 

 Soutenons notre Église 
1/ par virement :   IBAN: FR74 2004 1010 0714 6750 7P03 814 ;  BIC: PSSTFRPPLYO

2/ par chèque à l’ordre de l’EPUdL Est lyonnais, à envoyer à : EPUdL - 22, rue Romain-Rolland 69120 Vaulx-en-Velin

Visite à la synagogue Keren Or à Villeurbanne

Après le thème du «Voyage» l’an dernier, c’est l’interreligieux que les jeunes 
ont choisi pour cette année. Ainsi nous avons accueilli Mustapha et sa femme 

Laetitia pour discuter de la religion musulmane. Cette soirée a marqué le groupe 
par la chaleur de l’échange. « Nous avons découvert des similitudes inattendues entre 
nos deux religions». L’importance de l’accueil dans l’islam a surpris les jeunes. Tout 
cela s’est fait autour d’un plat délicieux apporté par Laetitia.

Le mois suivant, nous 
sommes allés voir le film 
de Gad Elmaleh, Reste un 
peu. Il parle du parcours 
de conversion de Gad, de 
la religion juive vers le 
baptême catholique, du 
rejet de sa famille. Ce film 
a questionné les jeunes sur 
leur propre foi.

Après l’islam, le catholi-
cisme, place au judaïsme. 
Début janvier, Mme la rabbin 

Daniela Touati (debout sur la photo) nous a accueillis dans la synagogue Keren Or à 
Villeurbanne, lieu de la communauté juive libérale de Lyon. C’était, pour beaucoup 
d’entre nous, la première fois que nous entrions dans un tel lieu de culte. Nos 
jeunes ont été impressionnés par la solennité de l’endroit. Tout en restant à Lyon, 
le dépaysement était total. Mme Touati nous a expliqué en détail l’importance du 
rite chez les Juifs. L’échange a été riche, sans tabou, y compris autour de la difficulté 
d’être juif aujourd’hui en France et les peurs associées.

A nouveau, les similitudes entre nos deux religions nous ont surpris. Nous pourrions 
presque en faire un thème l’année prochaine ! A la fin de chaque rencontre, nous 
faisons toujours le même constat. En partant à la rencontre de ces autres façons de 
croire, nous comprenons mieux ce qui nous unit en tant que protestants.

Si tu as + de 15 ans, si tu es curieux ou si tu as juste envie de  
passer une bonne soirée, tu es le bienvenu. Viens comme tu es.  

Nous t’attendons un samedi soir par mois de 18 h à 21 h. 
INFO :  Myriam Préaux, myriam.preaux@gmail.com  

Nicolas Dugny, nicolas@dugny.org 
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2e axe de notre projet de vie :  
Notre communauté prend soin de nous

Que signifie une communauté dans ce grand espace géographique qu’est l’Est 
Lyonnais ? Nous n’avons aucune chance de nous rencontrer au marché, d’en-
voyer nos enfants et petits-enfants dans la même école ou de nous promener 

dans le même parc. 

Pourtant, nous nous sentons chez nous à l’Espace Monod. Parce que nous sommes 
accueillis à l’entrée du culte, écoutés quand nous avons de la peine ou de la joie, 
entendus quand nos difficultés nous débordent, aidés avec discrétion au bon mo-
ment et de la bonne façon… 

Chacun y prend sa part, les équipes de veilleurs et d’accueil un peu plus que les 
autres. Merci à tous de participer à ces attentions réciproques. 

Lorsqu’elles ont décidé de se regrou-
per, les paroisses de Montchat, 
Saint-Fons et Villeurbanne ont choi-

si de porter la parole protestante dans 
des banlieues où l’Église protestante 
unie était absente. 

Que faire pour cela ? Se mobiliser pour 
aider ceux qui sont dans le besoin, ap-
porter la paix entre des communautés 
que nombre d’extrémistes cherchent à 
diviser toujours plus, accueillir les étran-
gers dans ces zones que leur réserve la 
grande ville. 

Cette année encore, nous le faisons de 
multiples manières :

•  En accueillant La Cimade tous les jeu-
dis. Plusieurs dizaines de personnes 
viennent chaque semaine chercher des 
conseils pour dénouer leur situation 
administrative compliquée. 

•  En participant aux diverses initiatives 
entre les membres des fédérations pro-
testante et évangélique de France, en 
multipliant les contacts œcuméniques 
avec les différentes paroisses catho-
liques du secteur (célébrations, voyage 
à Rome, études bibliques communes), 
en aidant les initiatives interreligieuses 
entre musulmans, juifs et chrétiens. 

•  En participant à la vie de nos quartiers, 
en répondant aux sollicitations des col-
lectivités locales, des centres sociaux 
culturels, des écoles. Nous organisons 
nous-mêmes des spectacles grâce à 
l’équipe de l’Association Espace Mo-
nod (AEM). Nous participons active-
ment au festival Arta Sacra de Vaulx-
en-Velin. 

4e axe et dernier axe  
de notre projet de vie :  

Fraternité et joie nous unissent

Notre société nous pousse à toujours plus d’individua-
lisme. Pourtant, nous ne nous suffisons pas à nous-
mêmes. 

Nous avons besoin de nous 
réjouir ensemble, de vivre 
des temps collectifs. Les 
repas partagés à la fin du 
culte, les rencontres de 
la chorale (photo), tout 
comme les études bi-
bliques, les sourires échan-
gés lors des samedis de 
nettoyage et d’entretien du jardin… Tout est bon pour nous 
réjouir de la vie que Dieu nous a donnée. 

Bien sûr, le culte a une place centrale dans cette fraternité. 
Chacun de nous a besoin de retrouver sa manière de vivre sa 
foi pendant les cultes. Notre pasteur Samuel, l’équipe liturgie 
et prédication, les musiciens et la chorale ont ce souci d’actua-
liser l’annonce de la Bonne Nouvelle. 

Le Conseil de paroisse vous propose de continuer à construire 
notre communauté : elle a la grande joie d’accueillir le pasteur 
Serge Wüthrich cet été (présentation page suivante).

Une formation à la prédication

     Rapport moral autour des 4 axes   du projet de vie (suite)

Groupe des veilleurs : tout le monde est concerné  

Quelques paroissiens ont remis 
en route le groupe des veil-
leurs de notre paroisse, qui 

fonctionnait avant les confinements. 
Sa mission ? Prendre soin des plus 
fragiles d’entre nous, des plus isolés 
(pour cause de maladie ou du grand 
âge, par exemple). Il peut s’agir d’un 
coup de fil ou d’une visite, hebdoma-
daires ou non. 

Une idée serait de distribuer Vent d’Est 
aux paroissiens isolés de nos quartiers, 
et ainsi de passer un peu de temps à 
échanger… Une autre idée serait de 

constituer des groupes de quatre, par 
exemple, pour se répartir les visites à 
une même personne. Avec un tel “rou-
lement”, une visite par mois devient 
plus facile à mettre en place dans nos 
agendas chargés ! Et du coup, tout le 
monde pourrait entrer dans la boucle 
! Dans ce groupe, Nicole Fabre, pas-
teure, propose une formation à ce 
type de visites. 

Nous avons tous en tête le nom d’une 
personne isolée, que nous avons croi-
sée au culte, n’est-ce pas ?  Et si ce 
groupe de veilleurs s’étoffait ? 

CONTACT et INFOS : Richard BOUCHÉ, boucherichard@orange.fr 

Le groupe biblique œcuménique de Monod.

Dimanche 5 mars, un culte mission avec 
le secrétaire général du Service protestant de Mission - Défap, 
le pasteur Basile Zouma (en médaillon) et la chorale malgache.

Le 18 novembre, nos papilles ont eu un avant-goût du voyage  
à Rome !  Et l’ambiance était au rendez-vous. 

Le car est désormais rempli et le groupe sera œcuménique !

Contact : ligne fixe du temple : 
04 78 54 88 26

Président : Jean-Paul Kovalevsky
jpkova@free.fr  06 75 09 22 89 

Pasteur : Samuel Kpoti  
tstssamuel@gmail.com  

06 05 95 77 52 

Mail : espace.monod@gmail.com
Site: https://est-lyonnais.epudf.org

3e axe de   notre projet de vie : 
Une communauté  ouverte sur l’extérieur

Un repas italien à l’Espace 
Théodore-Monod

Quelle belle idée que 
cette formation à la 
prédication ! Proposée 

par le Consistoire lyonnais à 
toutes les paroisses, elle a été 
rondement menée par les 
pasteurs Franck Nespoulet, 
Christian Bouzy et Samuel 
Kpoti, avec Eve Jika, stagiaire 
pasteure. Plus de vingt per-
sonnes ont répondu présent 
à l’invitation, dont sept pa-
roissiens de l’Est lyonnais. 

Cette formation a consisté en 
huit mardis soirs dès début 
janvier à Bancel. Elle était 
destinée à des paroissiens 
du Consistoire, ayant déjà 
prêché une ou plusieurs fois 
auparavant… ou simplement 
intéressés à l’idée de décou-
vrir quelques « ficelles » pour 

créer une prédication et… la 
prononcer au micro !

Chaque séance de 2 heures 
comportait un thème, un axe, 
une étape dans le chemine-
ment vers la prédication (par 
exemple : comment aborder 
un texte biblique, les diffé-
rents plans pour construire 
une prédication, le travail 
sur l’oralité, etc.). 

« Les animateurs pasteurs nous 
ont transmis leurs méthodes, 
de multiples sources documen-
taires, des pistes de lectures 
pour étudier et approfondir 
un texte biblique », témoigne 
Hélène, « et surtout ils nous 
ont incités à une participation 
active en nous mettant en 

…/…

     Rapport moral autour des 4 axes   du projet de vie (suite)
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Ont collaboré à ce numéro : Samuel Kpoti, pasteur ; Jean-Paul Kovalevsky, président du Conseil de paroisse ; Stéphane 
Chollet, secrétaire ; Yves Vérilhac, trésorier, Lolke van der Veen, membre du bureau ; Nicolas Dugny, conseiller. 
Mais aussi : Hélène Bertrand, Jean-Marc Bolle, Mawusee Kpoti, Anne-Sophie Léonard, Anne Richalot.

Portrait de Serge Wüthrich, notre futur pasteur, en quelques mots
Serge Wüthrich arrivera parmi nous au cours de l’été.  
Nous l’avions déjà rencontré lors d’un culte cet automne.  
Nous avions déjeuné ensemble et le Conseil de paroisse  
l’avait reçu. Vent d’Est est allé à sa rencontre pour faire un 
peu plus connaissance. Merci Zoom !

Serge nous rejoint avec Gabrielle, 
son épouse, ergothérapeute, spé-
cialisée dans le maintien des per-

sonnes âgées à domicile, et avec leur fils 
Noam (24 ans). 

Serge est d’origine 
suisse. Il y a vécu, 
ainsi qu’à l’étran-
ger. Il a eu une 
vie profession-
ne l l e  avant 
d’entreprendre 
des études de 
théologie pour 
devenir pasteur. 
Il a effectué son 
stage pastoral à 
Bordeaux. Il a ensuite 
été pasteur pendant 10 
ans à Niort, dans les Deux-
Sèvres. La paroisse, plutôt classique, lui a 
permis d’apprendre diverses facettes du 
rôle de pasteur. Il a aussi été aumônier 
de prison, et actif auprès de La Cimade 
et de l’Entraide. 

Puis, changement de cap : direction 
la région parisienne, pour bientôt 10 
ans, là aussi. En Seine-Saint-Denis, puis 
en Val-de-Marne (depuis 2018). « J’y 

ai découvert des milieux sociaux très 
différents de ma précédente 

paroisse », confie Serge. « 
Une belle plongée dans 

l’interculturel et l’in-
terreligieux, et dans 
les problématiques 
sociales de ce type 
de banlieue ». 

Notre futur pas-
teur a publié des 

livres, autour de 
Luther, du Nouveau 

Testament (le Magnifi-
cat dans l’évangile de Luc, 

la Passion chez Matthieu). Il a 
traduit un théologien américain, Robert 
Jenson, qui s’est, entre autres, question-
né sur notre rapport théologique avec le 
judaïsme. Il fait partie du groupe œcu-
ménique des Dombes.

Et l’Espace Monod, dans tout ça ? « Le 
travail en banlieue me plaît beaucoup », 
explique Serge. « Et je me réjouis d’inven-
ter un tandem de travail avec mon futur 
collègue Samuel ». La proximité géogra-
phique de la Suisse et de Grenoble où 
réside sa fille Zélie (26 ans) a compté 
aussi dans sa décision de poser sa candi-
dature au second poste de l’Est lyonnais. 
Tout comme le souhait de trouver une 
structure adaptée pour son fils Noam. 

Quand notre futur pasteur a appris la 
visite du groupe de jeunes à la syna-
gogue libérale, il s’en est réjoui. « Porter 
une attention particulière aux jeunes est 
fondamental », pointe-t-il. « Aller décou-
vrir d’autres religions, cela leur plaît. Nos 
jeunes sont très ouverts à l’œcuménisme 
». Jeunes et moins jeunes, nous serons 
ravis d’accueillir notre nouveau pasteur !

Propos recueillis par  
Anne-Sophie Léonard

Notez déjà dans vos agendas : 

Serge Wüthrich assurera la

prédication lors du culte de 

dimanche 2 juillet, à 10 h 30 

…/…
situation : prêcher pendant 10 minutes 
sur un texte biblique de notre choix. Inter-
vention suivie de commentaires écrits de 
chacun ». « La démarche était motivante », 
pointe Mawusee, « car les retours et re-
marques étaient sympathiques, construc-
tifs, instructifs et encourageants ».  

Chaque participant est reparti dans sa 
paroisse, muni de nombreux outils, dont 
certains sur le web… 

De gauche à droite,en partant du haut :  
Franck Nespoulet, pasteur, Hélène Bertrand,  

Guy Njomen, Anne-Sophie Léonard,  
Mawusee Kpoti, Jean-Guillaume Servier. 

En bas : Christian Bouzy,  
pasteur, et Anne Kovalevsky. 

Martine Fleur et Samuel Kpoti  
sont absents de la photo.

4e axe et dernier axe (suite et fin)  


